

Premio Nacional de Historia

Señor Director:

Este año el premio ha recaído en el señor Jorge Hidalgo Lehuenfú, persona meritaria y sevorable, pero se ha suscitado un fuerte descontento y muchas críticas entre los historiadores.

El señor Hidalgo ha desarrollado una importante carrera administrativa en la Universidad de Tarapacá y en la de Chile, áreas que indudablemente ligó al poder. Su labor en la investigación ha sido menor y de ninguna manera es comparable a la de numerosos historiadores, no menos de quince, que han realizado largos investigaciones y elaborado libros de gran significación. Cierta cantidad de artículos en revistas científicas, trabajados con buen método y originalidad, componen el aporte académico del galardonado. Ellos se refieren al mundo andino del norte de Chile, un área rodeada dentro de la totalidad del territorio y también con una población muy minoritaria.

Recientemente los artículos fueron recopilados y publicados en forma de libro, sin constituir una obra nueva, pese a que un antropólogo en una publicación de prensa lo presentó como un nuevo aporte. En esta forma los antecedentes aparecen duplica-

dos e impresionan a quienes, sin conocer realmente la materia, deben pronunciarse sobre el tema.

En lo personal, debo conocerme responsable de haber operado a dos antropólogos que obtuvieron el Premio Nacional. Lo hice porque me parecieron dignos del galardón, comparables a los historiadores. Pero de ahí a obstinarse en entregárselo en esa área, parece un despropósito. El ministro de Educación, en sus declaraciones, ha

la Historia de Chile. La etnohistoria, dentro de la cual cabe el tributo de Hidalgo, está fuertemente influida por la antropología, una disciplina que, con todas sus variedades, no puede ser considerada parte de la Historia, aunque ésta encuadre. Es indudable que el premio ha sido concebido en función de la gran Historia Nacional y no de sus antecedentes y rincones menores.

Naturalmente que los otros antropólogos pondrán el grito en el cielo con estas consideraciones, porque hoy más que nunca deseán hacerse el prestigio de su disciplina. Una solución justa sería trasladar la antropología y sus temas cercanos al Premio de Ciencias Sociales, como ya se está comentando.

En los problemas planteados, hay dos miembros del jurado del premio que no entienden la materia y que votan por sugerencia y presión. El ministro de Educación es un político ligado al gobierno, que se ve obligado a decidir en consecuencia; el rector de la Universidad de Chile no es un especialista y no hay una razón para que vote en todos los premios nacionales. Su presencia, además, es criticada por todo el

resto de las universidades, que no entienden tal privilegio. Agreguemos que ni siquiera consulta o considera la opinión del Departamento de Ciencias Históricas, el órgano ilícito de su universidad. En suma, el premio se otorga por razones políticas y de tendencia ideológica.

Entre los historiadores es éste la fuente convicción de que es imprescindible reformar la ley para integrar el jurado exclusivamente con especialistas. Dos miembros del organismo podrían ser designados por los directores de departamento de Historia de todas las universidades autónomas. También podría establecerse la participación de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía. Al ministro de Educación debería corresponder solamente la presidencia del jurado, sin derecho a voto, para impedir la orientación ideológica.

De acuerdo con la experiencia, es necesario preverse del futuro del premio, de modo que sea el reconocimiento de una gran obra histórica, en concordancia con una tradición subsistiente, que arranca del siglo XIX, en que figuras como Diego Barros Arana, Miguel Luis Amunátegui, Ramón Sotomayor Valdés y varios otros dejaron como ejemplo decenas de libros fundamentales.

Sergio Villalobos R.

La segunda, SICO. 15-1X-2004 P. 11

Premio Nacional de Historia [artículo] Sergio Villalobos R.

Libros y documentos

AUTORÍA

Villalobos R., Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Premio Nacional de Historia [artículo] Sergio Villalobos R.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile